
.«L e Ferrovie sono partite», 
ma spesso il problema per i treni è arrivare: 
sulle nuove Fs ospitiamo un'intervista 
a Giulio Caporali e tre interventi dell'Ente 

Comesi 
Sui binari grande riforma? 
§ • ROMA Come si viaggia 
oggi in Italia? Le risposte so 
no ovviamente diverse a se 
conda degli interrogati delle 
regioni e perché no7 dell el 
licienza o meno delle ferro 
vie E dunque più che legitti 
mo chiedersi alta vigilia del 
Duemila se le ferrovie italiane 
saranno fra t pnmi ali appun 
lamento A ben vedere alme 
no a quanto pare te Fs Ferro 
vie italiane sembrano decise 
ad offnre un servizio diverso 
più consono alle esigenze 
dell utenza 

In nome dell efficienza del 
servizio da almeno un anno 
dal primo gennaio del 1986 
le ferrovie trasformatesi in 
•ente* puntano allo snelli 
mento alla sburocratizzazio 
ne ad offnre qualcosa in pm 
«Prima del gennaio del 1986-
al ferma I mg Giulio Caporali 
membro del consiglio di am 
ministratone dell ente - le 
ferrovie dipendevano in ogni 

senso dal ministero Con la 
nascita dell Ente il consiglio 
di amministrazione e quindi 
del suo presidente hanno una 
maggiore capacita operativa-

Prima infatti il consiglio di 
amministrazione aveva solo 
un ruolo consultivo oggi e se 
de decisionale 

I sindacati e il Pei in tutti 
questi anni hanno operato per 
la riforma delle Fs Oggi que 
sta riforma è una realta certa 
mente da consolidare ma in 
dietro non si torna E sempre 
per I oggi le Fs si trovano tn 
una fase di decollo risultante 
delta trasformazione di un an 
no fa 

In questi giorni il nuovo as 
setto delle Fs è slato operato 
dal consiglio di amministra 
zione Si tratta di un lavoro im 
portante Vediamo perché Fi 
nora le Fs avevano una struttu 
ra verticistica mollo accen 
Irata 

Oggi le Fs si trovano ad una 

GIUSEPPE 
svolta Si pensa infatti ad una 
sene di sei dipartimenti prò 
duzione marketing sviluppo 
e potenziamento finanze or 
ganizzazione controllo di gè 
slione La novità vera consi 
stera negli impianti di produ 
zione vale a dire che in ogni 
compartimento ci saranno de 
gli impianti con un loro bu 
dget in grado di decidere in 
proprio e funzionare senza 
troppe intermediazioni Se 
questa e parte delia riforma e 
necessario aggiungere che su 
questa e e un consenso gene 
ralizzato dalle forze politiche 
ai sindacati 

•Si e partalo - sottolinea 
Caporali - della nuova imma 
gine Va bene pero si deve 
aggiungere che la nuova im 
masi ne da sola non e suffi 
ciente a questa devono segui 
re atti conseguenti* Non ba 
sta infatti dire che oggi si 
viaggia meglio bisogna ope 

Stiamo progettando il futuro 
senza dimenticare il presente 
M le Ps guardano al futu 
ro gli interventi per un siste 
ma ad alta velocità sono già in 
corso di attuazione gli anni 
Novanta inaugureranno così 
un nuovo modo di viaggiare in 
ferrovia È una strategia che 
non pone attenzione solo agli 
aspetti tecnici del materiale 
rotabile o delle infrastrutture 
ma che si nvolge ad una più 
ampia gamma di servizi dalle 
comunicazioni terra treno alla 
ristorazione a bordo dal) ac 
cesso alle stazioni al comfort 
di viaggio Salottmi riservati 
per nunioni di lavoro angolo 
bar impianti per I uso di per 
sonai computer non sono im 
magmi suggestive ma impegni 
concreti Le Ferrovie dello 
Stato progettano il futuro ma 
pensano anche al presente 
Dal maggio di quest anno in 
fatti molte novità attendono 
la clientela non sarà ancora il 
nuovo treno ad assetto vana 
bile da 250 km/h ma un offer 
ta viaggiatori interamente ridi 
segnata per rispondere alle 
mutate esigenze di chi viaggia 
per ferrovia 

Intercity Eurocity sono le 
sigle del rinnovamento Treni 
veloci a carattere commercia 
le con posti di l 'è 2* classe tn 
servizio diurno costituiranno 
la struttura portarne di una re 

te di servizi tra grandi citta 
svolti ad orano cadenzato 
Treni espressi notturni specia 
lizzati con offerta di posti letto 
o cuccette offriranno migliori 
standard di qualità per i viaggi 
a lunga percorrenza 

Il tutto si traduce in un sen 
sibile aumento della velocita 
commerciale media in una 
razionalizzazione dell offerta 
in una selezione dei flussi di 
traffico m una specialtzzazto 
ne dei servizi commisurata al 
le reali richieste del mercato 

Riduzioni cospicue dei tem 
pi di percorrenza ed una mi 
gliore organizzazione dei col 
legamenti riguarderanno sia 
le linee complementari e se 
condane che la rete fonda 
mentale soprattutto in virtù di 
un cadenzamene nell orario 
dei treni più agevole per la 
clientela anche per ta facilita 
di memorizzazione 

Le novità introdotte con il 
nuovo orano rappresenlano 
un primo funzionale riassetto 
dei traffici ferroviari in vista di 
ulteriori sviluppi che già dal 
1988 produrranno positivi 
cambiamenti con I entrata in 
esercizio degli Etr 450 ad as 
setto variabile di nuove car 
rozze dimazzate di Z' tlds-st 
di più moderne e viloti loto 
molive elettriche 

Una migliorata competitiv 
ta sul mercato nazionale si le 
ga con una riqualificazione 
dei collegamenti intemazio 
nah 

Maggiore comodila di \iag 
gio e ridotti tempi di percor 
renza si avranno anche sulle 
pnncipali direttrici esterne 
con un risparmio di tempo 
che va dai 35 m nuli della re 
lazione Ancona Dortmund ai 
250 di quella Lecce Stoccar 
da Treni Eurocit} nuovi an 
che nel nome colleglleranno 
quotidianamente con un si 
stema di inierscambi le pnn 
cipah alla europee 

Il servizio al quale aderì 
scono 12 reti europe e offrirà 
standard di qualità competitivi 
e funzionali Treni con posli di 
I*e 2* classe avranno a dispo 
sizione personale specializza 
to con conoscenza di almeno 
due lingue giornali ristora 
zionedt buon livello carrozze 
dimazzale per assicurare 
viaggi rapidi e confortevoli 

Lofferia |Kr 1 Italia com 
prtndf in una prima fase 10 
relazioni diurne t 1 Mollumi 

Nuovi tanti migliori servizi 
dunque pi r un ippunlitm nlo 
importami t mio JM r chi v iij 
(?id in li rn vi i c| uito pi r 
quelli < ht mi >r i 11 n I i f i 
no il tre no < ut h i t t, i d i 014 
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rare perche nuove tecnologie 
nuovi impianti siano in grado 
di garantire un viaggio miglio 
re 

-E per quanto riguarda le 
tariffe - ncorda Caporali - so 
no necessari purtroppo dei 
ritocchi in quanto oggi si de 
ve pagare I Iva vale a dire un 
18 per cento in più Per il futu 
ro inoltre saranno necessari 
degli aggiustamenti al prezzi 
delle pome classi ai vagoni 
letto ai conti dei ristoranti 
che oggi godono di un prezzo 
politico il che per I ente 
equivalgono a una spesa ag 
giuntiva-

Cè stata, in questi giorni 
una polemica per 1 nuovi ora 
ri «E vero - continua Caporali 
- ma forse non e era alternati 
va L Ente ha voluto ndurre 1 
treni che si fermano in tutte le 
stazioni e infoltire d altra par 
te quelli che collegano le 

grandi citta* Intensificare 
quindi gli intercity e di fatto 
ndurre 1 locali E anche vero 
che le Fs intendono operare 
nel senso di «aiutare* 1 viag 
gtaton a servirsi della loro 
macchina 0 dei servizi pubbli 
ci di bus per arrivare alle sta 
zioni degli intercity «E anche 
vero - sottolinea Caporali -
the le Fs devono e in questo 
senso si stanno muovendo 
creare dei parcheggi adatti* 
Un pò come accade presso 
gli aeroporti 

Nel settore trasporti merci 
le Fs non sono indietro a nes 
suno E di questi giorni la noti 
zia che per il porto di Tneste 
sono previsti convogli in gra 
do di trasportare container 
forse è solo un pnmo esperi 
mento certamente a secon 
da della risposta dell utenza 
si sapra se questa e la strada 
da seguire 

•Negli anni 90 - sottolinea 
Caporali - saranno pronti gli 

ETR 500 in grado di correre a 
300 km/h Non sarà tutto faci 
le pero perche le alte velocita 
presuppongono nuove linee 
ferroviare che ad esempio 
devon avere curve di 3000 
metri» Si tratta di costi che 
variano dai 10 ai 20 miliardi al 
chilometro «Oggi da Firenze 
a Roma - afferma Caporali -
ci vogliono un ora e quaranta 
minuti il prossimo anno ba 
stera un ora* 

I problemi quindi ci sono e 
non tutti sono risolvibili in 
breve tempo «Questo perai 
tro - conclude Caporali - non 
giustifica assolutamente len 
tezze e ritardi» Occorre pe 
raltro dire che la strada im 
boccata quella dell efficienza 
del servizio è quella giusta e 
su di essa va cercalo il con 
senso dei sindacati e della 
collettività Le nuove Fs saran 
no infatti giudicate dai nsul 
tati che tutti si augurano posi 

(IVI 

Un moderno locomotore m servizio per le Fs Sopra a sinistra l'avveniristico 
progetto di Pminfanna per 1 convogli che viaggeranno oltre 1300 km/h 

Nelle altre foto immagini familiari dal «irondo» delle ferrovie 

Una scommessa che bisogna vincere 
Merci: l'utente non aspetta? 
Possiamo andargli incontro 
• i Ad un anno dalla Rifor 
ma la nuova filosofia com 
merciale dell Ente è sicura 
mente più aggressiva di quart 
to fosse nel passato Per il n 
lancio del servizio merci 11 
dea di base e infatti quella di 
non stare più ad aspettare I u 
lente ma di andare a cercar 
lo magan per prevenire le sue 
richieste Di qui una progetta 
zione strategica mirata in gra 
do di rivoluzionare I operato 
dell intero apparato di vendita 
Fs Innanzitutto con un azione 
di vendita che si basi sulla cer 
tezza dell offerta Sara cosi 
possibile un attività pia capii 
lare e incisiva verso la cliente 
la attuale e quella potenziale 
determinando un portafoglio 
ordini calibrato sulla capacita 
di offerta L altro obiettivo è 
quello di neutralizzare I handi 
cap che ha visto sempre il traf 
fico merci subordinato a quel 
lo viaggiatori lasciando per 
esso solo gli spazi orari resi 
dui 

Gli obiettivi a medio e lun 
go termine possono essere 
cosi sintetizzati aumento del 
I effettuazione di treni merci a 
carattere nazionale e interna 
zionale garanzia di termini di 
resa competitivi sulla base di 
orari stabiliti e pubblicati 
espansione dei traffici combi 
nati favorendo la massima in 

tegrazione strada rotaia 
Quest ultimo obiettivo 

comporta I ampliamento del 
trasporto sia dei contai ners 
che del ferroutage cioè del 
cancamento su cam ferrovian 
di autotreni semirimorchi 
casse mobili 

L offerta Fs per le merci 
realizzata già con il nuovo 
orano estivo si propone infat 
ti un adeguamento alle fluttua 
ziom della domanda assieu 
rando alla clientela un elevato 
grado di affidabilità del servi 
zio 

L orano 1987 88 introduce 
nel servizi merci alcune im 
portanti novità Si e per esem 
pio stabilito di programmare 
anche nei mesi di giugno lu 
glio e settembre i treni neces 
san allo svolgimento regolare 
del servizio con un incremen 
to dell offerta di circa il 7% 
Un offerta sicura in tutti 1 pe 
nodi dell anno e infatti il mo
do migliore per riconquistare 
nuove quote di mercato an 
che nel traffico inlernaziona 
le 

Più in dettaglio nella stesu 
ra dell orano merci per il traf 
fico interno si sono tenute nel 
massimo conio le esigenze 
del traffico combinato dei 
trasporti a treno completo per 
grandi clienti (Fiat Italsider 
Enichem ecc ) dei traffici or 

tofrutticolt e di quelli interes
santi 1 pnncipali porti naziona 
h 

Proprio per seguire meglio 
le fluttuazioni della domanda 
si è introdotto nell orano un 
elemento di flessibilità preve
dendo un programma di treni 
straordinari ispirato aj seguen 
(1 criteri 

- treni con velocità fino a 
110 km/h 

- treni Te Milano V S d o 
vanni 

- treni con velocita fino a 
100 km/h 

Teem Tee Te Derrate 
Tme 

- treni con velocita fino a 
90 km/h 

- treni merci rapidi (per tre 
ni completi conto grandi 
clienti e per treni con cam iso 
lati tra scali di smistamento 
purché composti da carri atti 
a viaggiare almeno a 90 
km/h) treni Tef 

treni con velocita fino a 
80 km/h 

- altn treni merci 
In sostanza una rete di tre 

ni merci di qualità in grado di 
garantire un offerta persona 
lizzata e sensibili riduzioni dei 
tempi di percorrenza 

Il primo passo concreto 
della nuova politica commer 
ciale dell Ente Fs per un rap 
porto di collaborazione sem 
pre più stretta con la clientela 

Alta qualità, alta velocità 
così conquisteremo il turista 
I H Gli obiettivi per una stra 
tegia globale valida per il turi 
smo e per t trasporti cosi co 
me per ogni setlore produtti 
vo impongono oggi una scel 
ta precisa la qualità 

Queste le basi di partenza 
della filosofia commerciale 
delle nuove Ferrovie italiane 
che m tal senso si coniuga 
con i nuovi orientamenti del 
I industria turistica 

Il primato mondiale che il 
nostro Paese detiene nell am 
bito del turismo internaziona 
le ci impone infatti di non 
disperdere un patrimonio 
conquistato nel corso di lun 
ghi anni 

Un rilancio delle ferrovie in 
termini di efficienza econo 
mia e velocita non può che far 
bene ali intero sistema del 
I imprenditoria turistica ilalia 
na 

Oggi non basta più che il 
trasporlo ferroviario risponda 
ad una generica domanda di 
mobilila Chi viaggia in treno 
sia che lo faccia per vacanza 
sia che lo faccia per lavoro 
non vuole solo arrivare a de 
stillazioni ma vuole farlo nel 
modo pm rapido e onforte 

vole possibile 
Di qui la necessita di una 

azienda ferroviaria che guardi 
in modo accur-ato alla definì 
zione della struttura dell offer 
ta (tipi di servizi frequenza 
velociia commerciale regola 
Ma ecc ) e dei mezzi tecnici 
da impiegare nella sua forma 
zione 

Per questo le Ferrovie Italia 
ne hanno deciso di puntare al 
la realizzazione di un sistema 
ad Alta velocita su mfrastrut 
ture nuove e con materiale ro 
labile di nuova concezione 
presupposto peraltro (onda 
mentale anche per I espansio 
ne del traffico merci Alta ve 
locita dunque per quei per 
corsi che devono collegare la 
rete italiana alle grandi diret 
trtcì del traffico ferroviario eu 
/opeo con la costruzione di 
nuovo materiale rotabile (fra 
cui 1 treni Etr 450 ad assetto 
variabile capac di 250 km/h e 
gli Etr 500 capaci di 300 
km/h) ma anche migliori 
tempi di percorrenza a brevis 
sima scadenza fra tutte le più 
importanti citta italiane 

Un primo passo in tal sen 
so e sialo già fatto con il nuo 

vo orano ferroviario inqua 
drando 1 treni a carattere 
commerciale in servizio diur 
no in una più organica rete dt 
treni Intercity con matenale 
adeguato e ad oran cadenzati 
Si sta inoltre pensando ad un 
servizio «Treno più hotel* al 
potenziamento del servizio 
«treno più auto* ed alla tra 
sformazione delle principali 
stazioni in centn polifunziona 
li Tutto naturalmente ali inse 
gna del comfort innanzitutto 
con la realizzazione di nuove 
e comode carrozze Su alcuni 
convogli sarà possibile tra 
non molto guardare la (elevi 
sione servirsi del telefono 
ascoltare musica 0 informa 
zioni sulle regioni e citta attra 
versate Insomma una sene di 
obiettivi a breve medio e lun 
go termine la cui realizzalo 
ne non riguarda solo il settore 
ferroviario ma avrà riflessi im 
portanti per I intera economia 
nazionale aprendo nuove 
possibilità anche al tunsmo 
che còme parte ormai inte 
grante della nostra civiltà e 
anche una di quelle attività 
collaterali al trasporto che 
I Enle ferrovie dello Stato in 
tende sviluppare 

l'Unità 
Sabato 
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